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ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO ICED 

Aos vinte e quatro dias de maio de dois mil e vinte e quatro às oito horas e trinta e sete minutos, 1 

deu-se início à 5ª reunião ordinária do Conselho do Instituto de Ciências da Educação da 2 

Universidade Federal do Oeste do Pará/Campus Santarém. A reunião ocorreu de forma 3 

presencial na sala de reuniões do Iced, situada na Unidade Rondon da Ufopa e teve como pontos 4 

de pauta: 1 – Instrução Normativa referente ao Pibid; 2 – Edital de seleção de discentes 5 

para a próxima turma do PPGL; 3 – Diárias para participação docente em evento; 4-6 

Apreciação do conselho do Iced a respeito do novo PPC do curso de Licenciatura em 7 

Ciências Biológicas; 5 -Auxílio para os alunos que irão apresentar trabalhos no XVII 8 

Encontro Paraense de Geografia (Bragança-PA). Estavam presentes: Prof. Ivan Gomes da 9 

Silva Viana (Vice-diretor do Iced), Profa. Nilzilene Gomes de Figueiredo (Coordenadora do 10 

curso de Licenciatura em  Física), Prof. Everaldo Almeida do Carmo (Coordenador do curso de 11 

Licenciatura em Pedagogia), Profa. Siany da Silva Liberal (Vice-coordenadora do Programa de 12 

Ciências - PCNAT), Prof. Eneias Barbosa Guedes (Representante docente), Matheus da Costa 13 

Jovino (Representante discente), Prof. Alex Júnior de Freitas Cabral (Coordenador do Mestrado 14 

Nacional Profissional em Ensino de Física - MNPEF), Prof. Lenilson Moreira Araújo 15 

(Coordenador do curso de Licenciatura Integrada em Matemática e Física), Leandro Pansonato 16 

Cazula (Coordenador do curso de Licenciatura em Geografia), Profa. Eveline Almeida de Sousa 17 

(Vice-coordenadora do curso de Licenciatura em História), Prof. Washington Luís dos Santos 18 

Abreu (Representante da coordenação do curso de Licenciatura em Letras), Prof. Luiz Fernando 19 

de França (Vice-coordenador do Programa de Pós-graduação em Letras - PPGL), Profa. Maria 20 

Lilia Imbiriba Colares (Vice-coordenadora do Programa de Pós-graduação em Educação -21 

PPGE e representante do Programa de Pós-graduação em Educação na Amazônia - PPGDEA). 22 

O Vice-diretor, professor Ivan deu as boas-vindas aos conselheiros e apresentou que a 23 

professora Lademe, diretora do Iced, não estará nesta reunião porque está participando de 24 

reunião do CONSEPE. Deu então início à reunião com os informes. Informes: O Vice-diretor 25 
informou que o Iced ofertará um Curso de Formação em Gestão para a Educação Especial na 26 

Perspectiva da Educação Inclusiva, idealizado pelo Prof. Hector e pela Profa. Eleny, estes que 27 

apresentaram uma proposta à chamada, recebida via ofício pela Ufopa, da Diretoria de Políticas 28 

de Educação Especial na Perspectiva Inclusiva, do Ministério da Educação. O professor Ivan 29 

prosseguiu esclarecendo que trata-se de uma oferta de formação continuada, que conta com 30 

recursos externos, os quais não serão gerenciados pelo Iced, por isso o ponto entrou a título de 31 

informe, já que não é incumbência do Conselho deliberar sobre a aprovação da oferta de cursos 32 

dessa natureza. Parabenizou a equipe e ressaltou a importância para a qualificação de 33 

professores na perspectiva da educação inclusiva no município. O orçamento total da citada 34 

formação será de R$28.800,00. A professora Nilzilene Gomes informou que haverá a reunião 35 

anual da SBPC de 7 a 13 de julho em Belém e que um edital foi lançado pela Proppit para dar 36 

apoio à ida dos estudantes, com recurso de R$1.050,00 por aluno e ida no ônibus da Ufopa. 37 

Comunicou que inscreveu 5 alunos de graduação vinculados à ação do CPADC que participarão 38 

da Mostra de feiras e exposição sobre as ações do CPADC no estande da Ufopa e que haverá 39 

na caravana 10 projetos de escolas de Santarém, Alenquer e Placas que irão expor representando 40 

a FECITBA-PA na Mostra. A professora Maria Lília Colares informou que o PPGE comemorou 41 

10 anos em março e está com uma programação com inscrições abertas para o mês de junho. 42 

Haverá roda de conversa, minicurso e o encerramento será no dia 27/06 com uma palestra sobre 43 

educação especial. A professora Maria Lília enviará os informes aos conselheiros para 44 

divulgação aos alunos. A professora também comunicou que a Revista Êxitus está com artigos 45 
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novos e solicitou que todos acessem e divulguem, pois a revista faz parte do nosso instituto e 46 

existem muitos artigos interessantes em todas as áreas. Convidou os professores também para 47 

publicarem na revista. O prof. Leandro solicitou a antecipação do ponto de pauta 5 e foi aceito 48 

pelos conselheiros. 1 - Auxílio para os alunos que irão apresentar trabalhos no XVII 49 

Encontro Paraense de Geografia (Bragança-PA) - O prof. Ivan informou que a coordenação 50 

do curso de Licenciatura em Geografia se reuniu no mês de abril com a reitoria para verificar 51 

se conseguiriam recursos para a ida dos estudantes do curso para o XVII Encontro Paraense de 52 

Geografia, que ocorrerá em Bragança-PA, já que o edital do Iced de auxílio para discente 53 

participarem de eventos não tinha sido lançado em virtude da greve dos técnicos. A demanda 54 

foi negada pela reitoria, com a justificativa de que é a Unidade Acadêmica a responsável por 55 

demandas dessa natureza. O professor Leandro ressaltou que o evento reunirá profissionais e 56 

estudantes de todo o Pará e que é muito importante para os alunos. Tiveram 26 inscritos da 57 

Ufopa, e o planejamento é para que os alunos saíam de Santarém no dia 27 de maio, com retorno 58 

no dia 03 de junho. O professor Ivan explanou que no orçamento do Iced, para a referida 59 

Natureza de Despesa, foi alocado o valor de R$20.000,00, dos quais R$ 10.000,00 foram 60 

disponibilizados no edital 002/2024 - Iced, lançado em 23 de maio de 2024, e outros 61 

R$10.000,00 ainda não foram empenhados. Após reunião com a reitoria, o pró-reitor de 62 

administração, Warlivan, sugeriu que fosse feito um edital emergencial para usar esse recurso 63 

ainda não empenhado com os estudantes da Geografia. Como o requisito é ter trabalhos 64 

aprovados, 13 alunos do Iced teriam direito a concorrerem ao edital. O estudante do curso de 65 

Geografia Matheus Jovino da Costa Rodrigues, o qual teve trabalho aprovado, justificou a 66 

importância da participação no evento e que, caso não consiga recurso, terá que tirar de recurso 67 

de sua casa, o que fará falta. Em regime de votação, houve 1 abstenção do professor Luiz 68 

Fernando, por ter chegado atrasado à reunião, e todos os demais presentes aprovaram que seja 69 

feito o edital com esse recurso para contemplar os estudantes do curso de Licenciatura em 70 

Geografia. Sairá da Ufopa um veículo institucional com os estudantes e docentes do referido 71 

curso com destino ao evento. 2 – Instrução Normativa referente ao Pibid - O Prof. Ivan 72 

contextualizou os motivos pelos quais essa instituição foi pensada, pois na Ufopa não se estava 73 

claro quais eram a atribuições do Iced e quais as atribuições da PROEN em relação ao PIBID. 74 

A direção do Iced visa também identificar o que o instituto pode fazer para qualificar ainda 75 

mais o PIBID. Após o envio de um ofício à PROEN, a Pró-Reitoria informou que o Iced tem 76 

autonomia para decisões sobre o PIBID. Assim, foi criada uma comissão para estudar a Portaria 77 

CAPES nº 90 de 25/03/2020 e propor uma Instrução Normativa (IN). A IN estabelece os 78 
mecanismos internos para escolha dos coordenadores institucionais e de área. A professora 79 

Nilzilene falou sobre o trabalho da Comissão instituída com representantes dos cursos e das 80 

reuniões que foram realizadas para a elaboração do documento. A proposta da minuta foi 81 

apresentada à comissão pela Profa. Lademe e a comissão discutiu ponto a ponto para aprovar 82 

ou modificar o que era necessário. O Prof. Washington, que representava a coordenação do 83 

curso de Letras e que também fazia parte dessa comissão, relatou sobre a importância que foi a 84 

construção dessa minuta no instituto. Foi explicado que a ideia dessa IN é normatizar no Iced 85 

essas escolhas e destacou que, mesmo ainda não sendo a ideal, a instrução foi construída de 86 

forma democrática, contribuindo com mais transparência nas escolhas das funções de 87 

coordenadores do programa. O professor Washington encerrou a fala afirmado que assim 88 

podemos fazer uma formação de maior qualidade no PIBID para os nossos estudantes dos 89 

cursos, envolvendo todo o colegiado. O professor Luiz Fernando propôs que para uniformizar 90 

com a escolha do coordenador institucional, que no inciso VI do artigo 3º se indique que a 91 

escolha de coordenadores de área será em reunião de colegiado por votação aberta. O professor 92 
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Everaldo e professor Fábio questionaram se os professores formados na área de um determinado 93 

curso, mas pertencentes a outros colegiados, poderiam concorrer a vaga de coordenador de área 94 

no curso da sua área de formação. Como não há indicação na portaria e na minuta da IN, 95 

sugeriu-se esperar o edital ser lançado e indicar no final da minuta que casos omissos serão 96 

resolvidos futuramente. Foi aprovado por unanimidade as mudanças e a minuta, condicionada 97 

a essas duas inserções. 3– Edital de seleção de discentes para a próxima turma do PPGL – 98 

O professor Ivan reiterou que o edital foi enviado por e-mail aos conselheiros e após uma breve 99 

apresentação do documento pelo Vice-diretor do instituto, o mesmo foi aprovado por 100 

unanimidade. 4 – Diárias para participação docente em evento PED Brasil - O prof. Ivan 101 

ressaltou que não é uma atribuição do conselho autorizar sobre destinação de diárias e 102 

passagens, pois o fluxo convencional é que o professor entre com a solicitação, a qual é 103 

analisada no Iced para verificar se há disponibilidade de recurso para atendimento ao docente. 104 

No entanto, foi identificado que não há uma diretriz no Iced para a tomada decisão sobre 105 

solicitações de diárias e passagens. Tendo em conta essa falta de diretriz e o interesse da direção 106 

de criar este documento, esse ponto de pauta foi pautado no conselho por que houve a 107 

solicitação de cerca de 7 professores do Iced que estão envolvidos na iniciativa de Formação 108 

do PED Brasil – Instituto Canoas (Especialização docente na área de ciências e matemática). A 109 

formação ocorrerá em São Paulo no Centro de Inovação da USP. Após a autorização do Iced 110 

para o PED Brasil entrar em contato direto com os professores, 7 se inscreveram. O PED Brasil 111 

comprou passagens para os professores, mas não garantiu o recebimento de diárias. A situação 112 

excepcional recai sobre a solicitação de diárias da Profa. Ednéa do Nascimento Carvalho e da 113 

Profa. Maria Júlia Veiga da Silva, as quais já foram contempladas neste ano com recursos do 114 

Iced para eventos. Como trata-se de um caso que ainda não ocorreu durante a gestão atual do 115 

instituto, de duas solicitações em um mesmo ano, a direção avaliou que é imprescindível a 116 

análise do conselho da unidade. Há professores que irão participar da citada formação que 117 

demandarão diárias aos colegiados dos seus respectivos cursos de pós-graduação. A professora 118 

Maria Lília perguntou se o recurso do Iced é suficiente para contemplar o que foi previsto de 119 

viagens do ano anterior, se sim, que pudesse contemplar as professoras, mas se não, que não 120 

seja contemplada. O prof. Luiz Fernando relembrou que há um tempo atrás foi começado a 121 

discutir uma minuta sobre diárias e passagens que previa esses critérios, mas não foi finalizada, 122 

contudo a ideia deste documento é que se possa atender o máximo possível de docentes, pelo 123 

menos uma ida por ano em evento. Fechadas as discussões, o Vice-diretor colocou em regime 124 

de votação duas propostas: Proposta 1: Aprovação da solicitação (deferimento); Proposta 2: 125 
Indeferimento em virtude de as docentes já terem sido contempladas neste ano com diárias. 126 

Considerando o plano de capacitação do instituto enviado no ano anterior e a escassez de 127 

recurso para atendimento a todas as demandas, em regime de votação houve uma abstenção e 128 

todos os demais presentes votaram pelo indeferimento da solicitação (Proposta 2). 5 - 129 

Apreciação do conselho do Iced a respeito do novo PPC do curso de Licenciatura em 130 

Ciências Biológicas - A coordenação do curso apresentou brevemente o documento do PPC 131 

que já havia sido enviado por e-mail aos conselheiros. Foi informado que a essência do curso 132 

permanece, atividades complementares e e outros itens foram já aprovados pelo colegiado do 133 

curso e atendem ao que a PROEN solicitou e aos documentos da Ufopa. A coordenação 134 

informou que trata-se de um novo PPC, pois houve o acréscimo de 245h na matriz curricular. 135 

Em regime de votação, o Projeto foi aprovado por unanimidade para que possa tramitar via 136 

processo junto à PROEN.  Sem nada mais a tratar, a reunião deu-se por encerrada às dez horas 137 

e trinta minutos. Eu, Nilzilene Gomes de Figueiredo lavrei a presente ata que após lida será 138 

assinada pelos participantes.  139 
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